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道题报道大的二十大

践行“两山”理论 推进“双碳”工作
上海市代表团热议绿色发展

二十大点点

本报记者 李一能 屠瑜 解敏

陈杰代表：集中高校优势助力绿色发展

二十大报告中提出，“中国式现代化是人
与自然和谐共生的现代化。”“尊重自然、顺应
自然、保护自然，是全面建设社会主义现代化
国家的内在要求。生态文明是中国式现代化
的重要组成部分，必须牢固树立和践行绿水
青山就是金山银山的理念，站在人与自然和
谐共生的高度谋划发展。”出席党的二十大的
上海代表们结合自身体会，从不同角度阐述
如何践行绿色发展之路。

中国工程院院士、同济大学校长陈杰表

示，长三角一体化发展是二十大报告中明确

强调的国家重要区域发展战略，上海在其中

起到的作用尤为重要，特别是在推动绿色发

展领域，应当加快转型，积极推进碳达峰碳

中和工作。

同济大学近年来积极发挥环境与可持

续发展学科资源优势，深度参与了长三角生

态绿色一体化发展示范区的建设工作。作

为示范区重点项目，学校牵头成立了长三角

可持续发展研究院，已在碳达峰碳中和的战

略研究、“双碳”政策的制定、零碳技术和零

碳社区示范等方面取得重要进展。

在同济的倡议下，华东地区八所“双一

流”建设高校还共同发起组建了长三角可持

续发展大学联盟，开展绿色低碳前沿的引领

性的原创基础研究和技术攻关的创新研究，

服务长三角高质量的一体化建设。此外，同

济牵头编制完成的“示范区碳达峰实施方

案”“示范区水乡客厅近零碳专项规划”已于

今年8月印发实施。专项规划将推动水乡客

厅近零碳发展，在长三角、全国乃至全球的

碳中和领域发挥示范引领作用。

在碳中和技术示范领域，同济大学建设

的长三角可持续发展研究院碳中和技术示

范基地于去年10月份全面落成。将氢能社

区、太阳能光伏、社区能耗模拟、数字孪生等

碳中和的技术贯穿其中，进行集成的创新。

陈杰表示，在今后的工作中，同济将以

党的二十大报告精神为指引，更好服务长三

角生态绿色一体化发展可持续推进，以及国

家碳达峰碳中和目标的实现。

李永明代表：把绿色低碳理念融入各领域中国建筑第八工程局有限公司党委书

记、董事长李永明对二十大报告里提出的

“要加快发展方式绿色转型，实施全面节约

战略，发展绿色低碳产业”格外关注。“这为

我们建筑行业高质量发展指明了方向、提供

了根本遵循，也对我们提出了新的要求、新

的任务。”李永明说。

李永明介绍，党的十八大以来，中建八

局深入贯彻新发展理念，践行“两山”理论，

革新建造技术，坚持绿色低碳研用一体，投

资建设了一大批环保重点工程，同时将低碳

混凝土、零排放机制砂、国产碳纤维等低碳

型材料广泛应用于道路桥梁等国家重大基

础设施项目中，以实际行动推进“双碳”工作，

助力建设美丽中国。比如，由中建八局研发

的项目端应用——绿碳管家系统，可实现在

建项目施工过程碳排放总体预估、过程碳排

实时监测、减碳技术集成应用等功能，有效弥

补了建设过程中碳排放监管的不足，是在绿

色低碳领域推进的一项重大科技创新举措。

未来，中建八局将发挥全产业链优势，把绿色

低碳理念融入企业生产经营各领域，加快升

级绿色建造方式，布局低碳新产业，全力争当

践行国家“双碳”战略的示范性企业。

成慧代表：垃圾分类实践还有提升空间成慧代表是上海普环实业有限公司陈

扣娣班班长。这个劳模班组几十年如一日

当好城市美容师，开环卫清扫保洁精细化管

理之先河，不但减轻了工人的劳动强度，提

高了保洁质量和效率，也使环卫作业更加精

细化、规范化。

参加党的二十大，令成慧倍感振奋，也

让她更具使命感。长期从事一线工作的她

对做好垃圾分类、推动绿色发展有着更直观

的认识。2019年7月，《上海市生活垃圾管

理条例》正式颁布实施，“原来一座城市每天

的垃圾产生量如此巨大”，从此，成慧和班组

成员的工作内容又多了一项——垃圾治理

收集。

从社区规范清运到沿街中小商铺垃圾

收集，他们不断探索创新环卫垃圾分类收运

方式。现在，他们联合街道运用信息化一网

统管方式，实施了定时定点分类收运“3.0

版”，通过微信提醒、刷卡管理，试行商家扫

码倾倒垃圾的模式，为定时定点分类收运迈

入智能化、信息化时代，提升环卫垃圾分类

收运效能打下了扎实的基础。

3年多来，尽管大多数人已经意识到垃

圾分类对资源回收利用和保护环境具有重

要意义，但在成慧看来，垃圾分类实践依然

还有可提升的空间，例如不断提升对垃圾的

处置和循环利用，加大科技投入和设施完

善，都能让垃圾分类工作变得事半功倍，也

能让回收的垃圾产生更大的效值。

成慧说，二十大报告向我们所有人倡导

节约集约，希望我们能够守住绿水青山，守

住资源，造福后代。

杨戌雷代表：打好蓝天碧水净土“保卫战”杨戌雷代表是治理污水领域的专家。

他驻守的白龙港污水处理厂，是目前亚洲

最大的污水处理厂，承担着上海约三分之

一的污水处理量。他和他的团队用精湛的

技术和具有前瞻性的工艺，不断改善着上

海的生态环境。杨戌雷曾经历并见证了上

海污泥处理从小到大、从弱到强的全过

程。通过不懈努力，他一步一步成为污泥

处理行业的领军人物，也从一名普通党员

成为党的二十大代表。

党的二十大报告中提出，尊重自然，顺

应自然，保护自然，是全面建设社会主义现

代化国家的内在要求。在过去十年的伟大

变革中，祖国的天更蓝、山更绿、水更清。杨

戌雷说，他将以党的二十大精神为指引，深

入推进固废减量化、资源化、无害化，加快推

进高品质饮用水建设，积极参与水环境治

理，不断破解污水污泥处理技术发展瓶颈，

加快技术成果转化，打好蓝天碧水净土“保

卫战”，守护上海的碧水安澜。

何小玲代表：“夜行侠”为绿色出行保驾护航在上海隧道工程股份有限公司地铁维

保应急救援队技术负责人何小玲看来，国家

绿色发展战略与各行各业有着千丝万缕的

联系，她所带领的上海隧道地铁维保团队也

是如此。他们被称为“地铁夜行侠”，每天凌

晨穿梭在地铁隧道内，为2800万上海市民的

绿色出行安全保驾护航。

何小玲告诉记者，地铁作为最环保的

城市公共交通之一，是城市绿色交通的重

要组成部分，但维护上海地铁轨道交通这

一规模巨大的系统，需要超高的责任心与

专业能力。每天地铁结束运营后，地铁维

保团队的工作则刚刚开始，每天深夜12时

进入隧道一直巡视维修到凌晨3时，在最短

的时间内，用最高的效率发现安全隐患并

及时排除，这样争分夺秒紧张又充实的工

作每天周而复始。

十几年间，何小玲带领着团队累计行走

40多万公里，相当于绕地球10圈。“我们的

工作是轨道交通正常运行的基础保障，随着

地铁越来越安全、高效、便捷，市民们选择绿

色出行的积极性也会越来越高。”何小玲说，

绿色发展是一个大命题，需要全社会共同努

力推动，贡献出自己的力量。

祝玉婷代表：绿色金融推动“绿水青山”建设绿色发展离不开绿色金融。祝玉婷代

表所在的上海浦东发展银行上海分行闵行

支行，今年获颁上海环境能源交易所认证的

“碳中和”证书，成为上海地区首批获得“碳

中和”认证的银行网点。她说：“对于企业来

说，只要有生产经营活动，就会有碳排放。

浦发银行作为一家拥有多个分支网点的经

营机构，我们有责任去践行低碳银行建设。”

具体操作上，她举例介绍说，闵行支行

装有一个脚步探测仪，可以把每日客流的脚

步能量转化为电能；支行还推行每月一次的

“无车日”，倡导员工更多使用公共交通方式

出行。这些都可以有助于降低每年的用电

量,存在缺口的部分再另外购买碳排放量。

“除了企业自己去做碳中和之外，我们

作为银行业，还有绿色金融产品体系。”她进

一步介绍说，“我们会进行绿色金融信贷投

放，有专项的优惠措施，比如，会进行一些专

项利率调整，贷款期限的延长等”。

绿色发展是可持续发展。她希望，国家

能够给予绿色环保企业更多的资源支持和

政策上的倾斜，作为银行也提供更多资金活

水，来帮助企业能够获得更多的绿色信贷支

持，以绿色信贷推动“绿水青山”的建设。


